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Буквально с 24 февраля прошлого года 
России следовало начать переход на 
рельсы мобилизационной экономики. Для 
этого не надо было ничего изобретать – 
опыт перевода страны на такие рельсы 
у нас был. Это экономическая политика 
Советского Союза, которую он стал про-
водить с конца 1920-х годов и которую мы 
называем политикой «индустриализации». 
Саму модель с полным основанием можно 
назвать «мобилизационной».

В условиях экономической блокады со 
стороны Запада Советский Союз в довоен-
ные годы реализовывал пятилетние планы 
развития народного хозяйства, которые 
обеспечивали приросты промышленной 
продукции, превышающие 10% в год. Вот 
на этот пример и следует ориентироваться 
сегодня.

У нас, между прочим, есть не только 
исторический опыт, но также правовая 
база для экономической мобилизации. 
Ровно за четверть века до начала СВО, 
в феврале 1997 года, у нас был принят 
Федеральный закон «О мобилизационной 
подготовке и мобилизации в Российской 
Федерации». Немалая часть этого закона 
посвящена вопросам мобилизационной 
подготовки и мобилизации экономики. 
Более того, в этом законе экономическая 
мобилизация стоит на первом месте, а 
военная – на втором.

Наверное, в первые полгода проведения 
СВО в российской экономике можно и 
нужно было проводить «мобилизационную 
подготовку». Но сегодня, когда с террито-
рии Украины ведутся обстрелы пригранич-
ных территорий Российской Федерации, то 
говорить уже впору о «мобилизации» эко-
номики. По крайней мере в приграничных 
субъектах Российской Федерации. Однако 
до сих пор не видно признаков не только 
экономической мобилизации, но даже мо-
билизационной подготовки экономики.

В общем, очевидно, что закон 1997 года 
«О мобилизационной подготовке и моби-
лизации в Российской Федерации» у нас 
не исполняется или исполняется через 
пень-колоду. Никаких реальных сдвигов в 
экономике не просматривается. Об этом 
свидетельствует статистика.

Прежде чем говорить о статистике, 
напомним, что такое экономическая мо-
билизация. Это максимально полное ис-
пользование всех имеющихся (доступных) 
ресурсов для достижения поставленной 
цели. Сразу отметим, что чётко обозначен-
ной цели на данный момент нет (очевидно, 
что те цели, которые были озвучены при 
начале СВО, уже нуждаются, мягко выра-
жаясь, в серьёзнейшей «корректировке»). 
А ресурсы такие: природные, трудовые, 

производственные (основные фонды), 
научно-технические и финансовые.

Давайте взглянем на данные Росстата 
по трём основным компонентам исполь-
зования ВВП в 2022 году по сравнению с 
предыдущим, 2021-м. Доля расходов на 
конечное потребление сократилась с 67,3% 
до 65,4%, валового накопления – с 23,4% 
до 22,1%. В то же время доля доли чистого 
экспорта выросла с 9,3% до 12,5%.

Увеличение доли чистого экспорта озна-
чает, что страна теряла те ресурсы, 
которые необходимы для мобилизации 
экономики. Один из важнейших индика-
торов экономической мобилизации – ва-
ловое накопление (и его доля в ВВП). Он 
отражает величину вложений в основные 
фонды (производственные ресурсы) и на-
ращивание материальных резервов. Ещё 
до СВО Президентом РФ не раз ставилась 
задача повышения доли накопления до 
25-30% ВВП. Но планка оказалась недо-
сягаемой. А в прошлом году произошёл 
откат назад на 1,3% по сравнению с 2021 
годом. Приведённые цифры свидетель-
ствуют о том, что в прошлом году проис-
ходил процесс, обратный экономической 
мобилизации.

Кстати, любопытно посмотреть на другую 
структуру ВВП – по источникам доходов. 
Эта структура ВВП в 2022 году относи-
тельно 2021 года изменилась следующим 
образом: доля оплаты труда снизилась с 
40,1% до 39,1%; доля государственных 
доходов (чистых налогов на производство 
и импорт) сократилась с 10,0% до 8,0%; 
доля валовой прибыли увеличилась с 
49,9% до 52,9%.

Последняя пара цифр свидетельствует 
о том, что многие российские олигархи 
(особенно связанные с экспортом) сильно 
нагрели руки на событиях прошлого года. 
Как говорится, кому война, а кому и мать 
родна. Экономическая мобилизация при 
абсолютном и относительном наращивании 
прибыли (особенно при условии, что она 
может приватизироваться) просто невоз-
можна. Именно здесь собака зарыта. Если 
Россия действительно хочет осуществлять 
экономическую мобилизацию, необходимо 
сначала провести национализацию, при-
чём такую, которая гарантирует, что по-
лучаемая государственными компаниями 
прибыль действительно направляется на 
обеспечение стратегической цели госу-
дарства (в отличие от нынешних так на-
зываемых «государственных корпораций», 
которые стали источниками обогащения 
узкой группы топ-менеджеров и государ-
ственных чиновников).

Но может быть, в этом году произошли 
или происходят какие-то позитивные про-

цессы в российской экономике, имеются 
признаки экономической мобилизации? 
1 июня Росстат опубликовал очеред-
ной ежемесячный сборник «Социально-
экономическое положение России» за 
период январь-апрель 2023 года.

В I квартале 2023-го объём инвестиций 
в основной капитал составил 100,7% к 
соответствующему периоду предыдущего 
года. Лишь при очень большом воображе-
нии это можно назвать «мобилизационным 
рывком».

Индекс выпуска товаров и услуг по базо-
вым видам экономической деятельности в 
1 квартале этого года составил 98,95% по 
сравнению с 1 кварталом прошлого года. А 
за январь-апрель 2023 г. – 100,5%. Также 
«рывком» никак не назовёшь.

При сохранении стратегически значимых 
предприятий в частном секторе никакого 
«рывка» ждать не стоит. Такие предприятия 
могут демонстрировать «рывки» только по 
одному показателю – прибыли. Поэтому 
остро стоит вопрос о национализации 
стратегических предприятий и вообще о 
расширении государственного сектора 
экономики. Может быть, такое расширение 
происходит, но количество ещё не пере-
шло в качество?

Давайте посмотрим. Во всей добыче по-
лезных ископаемых на 1 апреля нынешнего 
года было около сотни государственных ор-
ганизаций. Это всего-навсего 0,4% общего 
количества организаций, действующих в 
данном секторе экономики. А за год до это-
го (1 апреля 2022 г.) эта доля составляла 
0,5%. Во всей обрабатывающей промыш-
ленности около 900 организаций. И их доля 
в общей численности организаций данного 
сектора экономики (где находится, между 
прочим, основная часть всех предприятий 
оборонно-промышленного комплекса стра-
ны) составила на 1 апреля нынешнего года 
0,3% общего числа организаций сектора; 
за год до этого показатель равнялся 0,4%. 
Видим медленный процесс (он длится уже 
многие годы) вытеснения государства из 
добывающей и обрабатывающей промыш-
ленности – тех ключевых секторов, которые 
должны обеспечивать экономическую и 
военную безопасность страны.

Ещё в этом сборнике стоит обратить 
внимание на такое явление, как банкрот-
ство. Казалось бы, в условиях нынешней 
необъявленной войны Запада против 
России очень важно ограничить процесс 
банкротств. А может быть, даже ввести 
мораторий на банкротства. Особенно такой 
мораторий нужен для предприятий, так или 
иначе работающих на оборону страны. И 
вот какую мы видим зловещую статистику 
по банкротствам.

Только по обрабатывающей промыш-
ленности за первые четыре месяца ны-
нешнего года число ликвидированных 
предприятий составило 2 806. А ведь там 
могли быть предприятия, включённые в 
реестр ОПК, которые выполняли госу-
дарственный оборонный заказ. И уже на-
верняка там были предприятия, которые 

выступали поставщиками узлов, деталей, 
полуфабрикатов для тех предприятий, 
которые выпускают конечную продукцию 
военного назначения. Могли быть пред-
приятия второго и третьего круга, т.е. 
поставщики, не соприкасающиеся непо-
средственно с предприятиями из реестра 
ОПК, но от которых зависит выпуск ко-
нечной продукции военного назначения. 
Очевидно, что даже ликвидация какого-то 
предприятия из второго или третьего кру-
га может осложнить или даже остановить 
выпуск конечной продукции.

Вот статистика по числу ликвидирован-
ных предприятий за первые четыре месяца 
этого года по отдельным отраслям обра-
батывающей промышленности: производ-
ство электрического оборудования – 66; 
производство компьютеров, электронных 
и оптических изделий – 78; производство 
машин и оборудования, не включённых в 
другие группировки, – 133; производство 
готовых металлических изделий, кроме 
машин и оборудования – 393; производ-
ство резиновых и пластмассовых изделий 
– 146; производство автотранспортных и 
прочих транспортных средств и оборудо-
вания – 49.

В условиях нынешней секретности 
сложно оценить, насколько серьёзной 
для предприятий ОПК является угроза 
их ликвидации в результате банкротства. 
В открытых источниках проскакивают 
лишь обрывочные сведения на этот счёт. 
Особого юридического статуса, гаранти-
рующего защиту от банкротств, у многих 
предприятий оборонки нет.

С учётом этого атмосфера в российской 
оборонке напряжённая и нервная. Не раз 
на разных уровнях патриотично настроен-
ными политиками и журналистами озву-
чивалась проблема текущего банкротства 
15 предприятий военно-промышленного 
комплекса. Депутат фракции КПРФ в Гос-
думе Н.В. Коломейцев сообщил в апреле 
т.г., что 6% предприятий ОПК оказались в 
предбанкротном состоянии.

Общее число предприятий ОПК неиз-
вестно, но на накануне закрытия доступа 
в реестр ОПК в нём числилось без малого 
1400 предприятий. Вот и считайте. Но оче-
видно, что число предприятий из второго 
и третьего круга, работающих на ОПК и 
находящихся в предбанкротном состоянии, 
будет как минимум на порядок больше.

Много раз уже говорилось, что нам надо 
в срочном порядке разработать положение 
о стратегически значимом предприятии 
(компании) и закрепить в законодательном 
порядке его статус. Важными элементами 
этого статуса должны стать государ-
ственная собственность на предприятие, 
безусловная его обязанность выполнять 
государственные заказы, полный иммуни-
тет против банкротства. Без этого никакой 
экономической мобилизации России быть 
не может.

По материалу В. КатасоноВа,

доктора экономических наук, 

профессора

Экономическая мобилизация в России, где она? 
При обсуждении экономической ситуации в россии наши чиновники оценивают 

её если не как отличную, то По крайней мере как удовлетворительную. для такой 
оценки они Прибегают к очень лукавой логике: мол, могло быть намного хуже. 
на ЗаПаде, когда там начинали санкционную войну Против россии, ожидали 
Падение нашего ввП в иЗмерении двуЗначных цифр, но оно составило лишь 
2,1%. и это наши власти считают величайшим достижением. но так ли это?
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Встречи на земле 
Несмотря на то, что основной гума-

нитарный конвой КПРФ отправится из 
Подмосковья в сражающиеся респу-
блики чуть позже, по решению штаба 
протестных действий Тамбовскому и 
Воронежскому отделениям партии, как 
близко расположенным к Луганской На-
родной Республике, было предписано 
выдвинуться с грузом самостоятельно. 
Такое взаимодействие немаловажно 
прежде всего в деле налаживания и укре-
пления горизонтальных связей между 
коммунистами различных региональных 
отделений, что не только цементирует 
партийную организацию в целом, но 
и позволяет напрямую обмениваться 
информацией и помогать друг другу в 
решении текущих вопросов.

Секретари Воронежского обкома уже 
бывали в Луганске, в этот раз к ним при-
соединилось и руководство Тамбовской 
парторганизации, хотя ранее грузы от 
тамбовских коммунистов и сторонников 
уже уходили в Донбасс в составе общих 
гуманитарных конвоев КПРФ. Груз, ко-
торый отправились сопровождать пред-
ставители двух обкомов, и в этот раз 
был внушительным – почти 10 тонн про-
дуктов и товаров первой необходимости 
для сражающихся на передовой и для 
тех, кто куёт победу в тылу, не склонив 
перед нацистами голову, поднявшись на 
справедливую борьбу за свою свободу 
ещё в 2014 году, теперь кажущемся нам 
далёким за чередой последовавших со-
бытий.

Тамбовские коммунисты, формируя 
свою часть гуманитарной помощи, исхо-
дили из тех рекомендаций, что сообщил 
в обком первый секретарь Луганского 
рескома КПРФ И.Г. Гуменюк: большая 
партия тушёнки, лапши быстрого при-
готовления, мёд, сигареты, средства 
гигиены и прочее. Игорь Геннадьевич 
лично с товарищами по рескому встречал 
и разгружал конвой коммунистов Черно-
земья, пришедшийся весьма кстати. Под-
держка наших товарищей, работающих и 
живущих в условиях, когда противник не 
оставляет попыток прорваться на терри-
торию республик, когда он продолжает 
бомбардировку военных и мирных объ-
ектов, когда чувствуется острая нужда в 
продуктах и товарах первой необходимо-
сти прежде всего на участках, прилегаю-
щих к линии фронта, важна как никогда. 
Это понимают все здравомыслящие люди 
и помогают кто чем может.

Сам Луганск (в прошлом Ворошилов-
град), столь славный своими трудовыми, 
революционными и боевыми традиция-
ми, сегодня потихоньку начинает выхо-
дить из бросающегося в глаза запусте-
ния – тяжёлого наследия войны, ударов 
и обстрелов, выпавших на его долю. 
Однако повсюду видны разбитые глаз-
ницы разрушенных и сожжённых зданий, 
предприятий и магазинов, покинутые и 
осиротевшие дома, местами пришедшие 
в упадок дороги, тротуары и трамвайные 
линии, опустевшие социальные здания. 
На улицах свободно – автомобилей и 
жителей немного. Хотя сами луганчане 
говорят, что жизнь стала возвращаться 
в их города и сёла. «Ещё год назад было 
совсем по-другому!» – не раз подчёрки-
вали они в разговорах. 

На подъездах к городу, на территории 
самой республики – многочисленные 
блокпосты и другие оборонительные соо-
ружения, по пути постоянно встречаются 
военные автомобили, перемещающие 
личный состав, другая военная техника. 
Да, такова реальность наших дней. Ре-
альность, не всегда в полной мере осо-
знаваемая многими, пока её по меньшей 
мере не увидишь воочию. Для живущих 
мирной жизнью и не всегда ценящих 
это людей она является непривычной, 
возможно, кого-то пугает, как минимум 

тревожит. Думающих и переживающих за 
судьбу страны людей она наталкивает на 
ряд серьёзных размышлений, о которых 
коротко не расскажешь.

Особенно хочется подчеркнуть, и в 
этом секретари убедились воочию, что к 
коммунистам, к символике СССР и КПРФ 
военнослужащие и большинство населе-
ния относятся с большим уважением. На 
блокпостах развеваются в том числе и 
красные стяги, на форме шевроны – со-
ветский флаг. «КПРФ – это моя любимая 
партия!» – сказал секретарям один из 
бойцов, досматривающих автомобили. И 
хотя про трепетное отношение к совет-
ской символике на территориях сражаю-
щихся республик было хорошо известно 
– не раз Тамбовский обком КПРФ пере-
давал на фронт и для жителей республик 
флаги СССР, встретиться на практике с 
подобными настроениями людей всегда 
полезно и вдвойне приятно, и говорит 
это о многом.

Здесь действительно прекрасно знают 
и помнят, что именно Коммунистическая 
партия в 2014 году развернула свою са-
мую деятельную помощь непризнанным 
на тот момент народным республикам 
Луганска и Донецка, жители которых 
мужественно вступили в бой с киевским 
режимом за свою свободу и просто право 
на жизнь. Эту помощь наша партия про-
должала оказывать все эти годы. Партия 
не только присылала гуманитарную по-
мощь, но и в России обеспечивала отдых 
и лечение детей Донбасса, занималась 
проблемами беженцев и вынужденных 
переселенцев. Многие коммунисты и 
комсомольцы ушли на фронт, более трёх 
десятков из них партия уже потеряла в 
ходе этой официально необъявленной 
войны с неофашизмом.

Помнят в республиках и то, что наша 
партия уже в 2014-м призывала признать 
ЛДНР и обеспечить их безопасность, не 
раз коммунисты выступали категори-
чески против так называемых Минских 
соглашений, изначально не суливших 
ничего хорошего жителям многостра-
дальных территорий.

Конечно же, помнят и чтят на Луган-
щине первого руководителя республики, 
коммуниста Валерия Дмитриевича 
Болотова. Под его руководством соз-
давалась судебная и правовая система 
народной республики. Именно на тот тя-
жёлый период пришлись первые боевые 
действия и первые артиллерийские об-
стрелы мирных городов Луганщины, пер-
вые погибшие и раненые. Первые самые 
тяжёлые и принципиальные политические 
шаги, ставшие основой республики. Один 
референдум 2014 года в непростых по-
литических и военных условиях чего 
стоил! Товарищ Болотов был одним из 
лидеров ополчения Донбасса, стоял у его 
истоков. Из той славной боевой когорты 
командиров Русской весны, начавших 
борьбу за свободу и справедливость, в 
живых осталось мало. Сам В.Д. Болотов 
ушёл из жизни в 46 лет, но память о нём 
и его единомышленниках жива. В центре 
города ему установлен бюст, и дело его 
живёт, несмотря на трудности и пробле-
мы сегодняшнего положения. 

Игорь Геннадьевич Гуменюк, дей-
ствующий первый секретарь Луганского 
рескома КПРФ, в прошлом руководитель 
здешнего комсомола, тоже имеет бога-
тый опыт партийной и депутатской рабо-
ты. Во время продолжительной встречи с 
секретарями Тамбовского и Воронежско-
го обкомов он рассказал о складываю-
щейся сейчас в республике обстановке, 
откровенно ответил на многочисленные 
вопросы товарищей, осветил текущие 
политические процессы.

Отрадно, что в 22-х из 29 районов 
республики начали действовать мест-
ные отделения КПРФ, объединившие в 

своих рядах более 400 коммунистов – и 
это в сложнейших военных условиях и, 
конечно же, без всякого администра-
тивного ресурса. В КПРФ – партию, не 
стоящую у руля власти, – люди вступают 
по велению сердца и в соответствии с 
убеждениями, а не по спущенной сверху 
разнарядке или ради карьеры. Отсюда и 
личные качества, стойкость и выдержка 
наших товарищей.

Работа республиканского отделения 
КПРФ видна прекрасно. Параллельно 
с организационной работой ведётся и 
активная агитационно-пропагандистская 
деятельность. Начала выходить в свет 
и распространяться газета «Луганская 
правда», зарегистрированная как офици-
альное печатное издание партийного от-
деления 1 июня 2023 года. У рескома есть 
своё здание, доставшееся от КПУ. Во 
дворе стоят автомобили-«буханки», по-
даренные коммунистами других регионов 
для работы с гуманитаркой, поступающей 
отсюда в том числе и на передовую. 
Рядом с рескомом расположен склад, 
где аккумулируется вся гумпомощь и 
далее распределяется по населению и 
соцучреждениям. Но главное богатство 
отделения – это, конечно же, люди, слу-
жащие великой марксистско-ленинской 
идее и своей малой родине.

На входе в реском бросаются в глаза 
не только величественные бюсты В.И. 
Ленина и И.В. Сталина, но и следы войны: 
мемориальная табличка о том, что здесь 
в августе 2014 года во время обстрела 
нациствующего режима погибли двое 
товарищей, а также посечённые оскол-
ками стены. Руководство рескома при-

няло решение не ремонтировать фасад 
здания и пока хранить эту горькую память 
для потомков. (К слову, прямо напро-
тив рескома, в двух десятках метров, 
стоит порушенный от прямого попада-
ния вражеского снаряда бывший Дом 
офицеров). В холле рескома, на первом 
этаже, каждый входящий видит стенд, 
посвящённый погибшим местным комму-
нистам, в том числе геройски погибшему 
в марте этого года первому секретарю 
Луганского городского Комитета КПРФ 
Андрею Сергеевичу Юрьеву. Ему было 
всего 28 лет. На фронт он ушёл добро-
вольцем в 2014-м, с самого начала бое-
вых действий, получил большой боевой 
опыт – стрелка, разведчика, связиста, 
командовал штурмовым отрядом, не-
сколько раз был тяжело ранен. 

«Гибель наших ребят – это действи-
тельно трагедия. И это непоправимая для 
нашего отделения кадровая потеря, ведь 
это были активисты, неравнодушные и 
очень порядочные люди», – с болью в 
сердце отметил Игорь Геннадьевич. Те-
перь он как лидер луганских коммунистов 
является хранителем наград и личных 
фронтовых вещей павших товарищей. 
Секретари двух обкомов Черноземья в 
сопровождении секретарей Луганского 
рескома посетили их могилы.

На большом луганском кладбище 
много свежих захоронений – военных 
и гражданских, время такое. Появилась 
на нём в 2014 году и своя Аллея Славы. 
Кто бы мог подумать, что после победы 
над фашизмом в 1945-м снова придётся 
хоронить героев, павших в боях с ним!? 
Первые могилы луганчане расположили 

Группа коммунистов, в состав которой вошли секретари Тамбовско-
го обкома КПРФ А.И. Жидков, Е.В. Козодаева, А.П. Веселовский и 
секретари Воронежского обкома партии А.И. Рогатнёв и Д.Н. Рослик, 
19 июля посетили Луганский реском КПРФ, куда доставили большую 
партию гуманитарного груза.

секретари тамбовского обкома КПРФ с первым секретарём 
Луганского рескома КПРФ И.Г. Гуменюком

У могилы первого секретаря Луганского горкома КПРФ 
андрея Юрьева, погибшего в марте 2023 года
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сражающегося луганска
на зелёном ухоженном участке, разде-
лившем кладбище на две части. Но Аллея 
Славы всё росла и прирастала захороне-
ниями, и теперь их уже две. На обеих то 
тут, то там развеваются красные флаги 
над крестами. Про судьбу каждого своего 
товарища рассказали гостям луганские 
коммунисты. 

Секретари трёх обкомов возложили 
живые цветы на первой аллее, перешли 
на вторую. Расстояние небольшое, но 
как тяжело его преодолевать, как тяжело 
осознавать и принимать всё происходя-
щее...

Подошли к могиле андрея Юрьева, 
первого секретаря Луганского горкома 
КПРФ. Он был избран на пост 5 марта 
2023 года, а 28-го стало известно о его 
гибели. Двумя неделями ранее здесь же 
похоронили его товарища, коммуниста 
Ивана Октября. Октябрь – фамилия, 
взятая Иваном сознательно, в честь Ве-
ликого Октября 1917-го.

Свежие могильные холмики укрыва-
ют венки, принесённые партийными и 
боевыми товарищами. Всего за две мар-
товских недели между двумя могилами 
коммунистов появилось ещё 15, а после 
– ещё, и ещё, и ещё... Аллея Славы, к со-
жалению, продолжает прирастать. Вот и 
в день посещения кладбища секретарями 
здесь появилась новая могила добро-
вольца. На одних холмиках много венков, 
на других – только один, безымянный. 
Возможно, у этих бойцов уже нет в жи-
вых родных, или они далеко, или ещё не 
знают о своём горе.

…Да, у войны много лиц. Она сразу 
определяет значимость того или иного 
человека. На войне рядом с геройством 
нередко присутствует трусость. Рядом с 

верностью долгу встречается предатель-
ство. С бескорыстием и честью – нажива 
и подлость. Многое узнали секретари 
обкомов о войне из первых уст, в том 
числе о её неприглядных сторонах. 
Коммунистам приходится сражаться не 
только с врагом на фронте, но и, увы, с 
гнусными фактами вне его. Коммунисты 
по-прежнему верны своим идеалам, 
своему долгу перед Отечеством и на-
родом. Жизнь всё расставит по своим 
местам. Мы верим и знаем: правда вос-
торжествует, и все подлецы обязательно 
понесут наказание.

Что ж, дорога в Луганск и на Донбасс 
в целом проложена, связи налажены. 
Главное теперь – и дальше их разви-
вать, время ещё не раз потребует от нас 
оперативности и слаженности действий. 
Сейчас же в республике, как и во многих 
других регионах России, предстоят выбо-
ры. Посмотрим, какова будет их чистота, 
какими будут на деле официально про-
возглашённые «равные возможности». 
Отметим, что баннеры «Единой России» 
здесь повсюду – административный 
ресурс в действии, как говорится. Есть 
агитация и от КПРФ, но возможности и 
средства двух парламентских партий, 
увы, несопоставимы. Встречаются бан-
неры и от других партий, но информатив-
ной и смысловой нагрузки они не несут, 
задача их, очевидно, одна – в конечном 
итоге обеспечить большинство «Едра». 
Политические процессы в ЛНР сегодня, 
конечно, отличаются от тех, что были ещё 
недавно. Товарищ Гуменюк рассказал, 
как в 2014 году принимали первую на-
родную Конституцию ЛНР, тогда он был 
депутатом первого созыва Народного 
Совета республики. С тех пор многое 

изменилось, и кардинально. Но соцопро-
сы по-прежнему дают хороший прогноз 
для коммунистов. Однако выборы – «это 
другое», их результаты, как упоминалось 
выше, вряд ли будут  образцом чистоты 
и прозрачности процесса. Увы, тренд 
на достижение нужного результата для 
так называемой правящей партии везде 
одинаков.

Первые секретари а.И. Жидков и а.И. 
Рогатнёв поделились своим опытом 
участия партотделений в избиратель-
ных кампаниях, в том числе и в деле 
организации контроля на участках, хотя 
противостоять всей административной 
машине, нацеленной на определённый 
результат, чрезвычайно трудно.

Деятельность Луганского республикан-
ского отделения, как и в других регионах 
страны, включает в себя организацию и 
координацию работы с многочисленными 
сторонниками партии и общественны-
ми движениями. Так, Е.В. Козодаева 
ознакомилась с работой местного отде-
ления ВЖС «Надежда России», которое 
возглавляет ольга сердюк. Женщины-
коммунисты и их подруги сейчас на-
пряжённо работают по сбору и доставке 
помощи социально незащищённым кате-
гориям населения, особенно остро в ней 
нуждающимся инвалидам и маленьким 
жителям Луганска. Впереди работа по 
обеспечению школьников учебными при-
надлежностями.

Вот и в этот раз Ольга, встречая груз, 
была чрезвычайна рада детскому пита-
нию, доставленному коммунистами Во-
ронежа, и мичуринскому мёду, и тамбов-
ским сладостям, и мясной продукции, и 
сгущённому молоку, и средствам личной 
гигиены. В кабинете Ольги есть даже 
мягкие игрушки – детям сражающихся 
республик так нужна любая возможность 
порадоваться! 

Да что там говорить, много сделано, 
много работы ещё предстоит луганским 
товарищам по поддержке земляков. Ведь 
хватает ещё и таких семей, которые, 
находясь в непосредственной близости 
к линии соприкосновения с врагом, вы-
нужденно готовят пищу во дворах на ко-
страх, не имеют не только элементарных 
удобств, но и средств к существованию. 
Поэтому гуманитарным грузам от КПРФ 
здесь всегда рады, и эта работа, несо-
мненно, будет продолжена.

Поездка выдалась насыщенной, много 
было встреч и бесед, много новых дру-
зей обрели тамбовские и воронежские 
коммунисты. 

Помимо встреч с луганским партакти-
вом и разгрузки гумконвоя тамбовские 
и воронежские секретари проехали в 
один из рабочих посёлков республики 
для передачи спонсорского груза во-
еннослужащим подшефной части. Здесь 
бойцы были рады не только продуктам и 

мы просто обязаны 

победить!
Неспокойная судьба у коммуниста Вадима Викторовича ВьЮшКИна. В посёл-

ке Первомайском он известен как глубоко неравнодушный человек. Вдумайтесь, с 
сентября 2022-го он уже 32 раза выезжал в зону вооружённого конфликта, посещал 
госпитали и войсковые части, просто пункты сбора гуманитарной помощи, доставив 
нуждающимся свыше 60 тонн различного груза.

Даже то короткое время, что он находится дома, Вадим использует для помощи 
мобилизованным или тем, кто вернулся на побывку.

Трижды с грузом он выезжал и в Шебекино. Говорит, что сейчас снабжение там 
налажено, многие шебекинцы возвращаются домой, восстанавливать мирную жизнь 
в посёлке.

В настоящее время Вадим собирает гуманитарный груз для вновь сформирован-
ного 119-го парашютно-десантного полка, поедет в Рязань. Также вместе с Ксенией 
Семёновой, вдовой тамбовского героя, он собирает средства на спецзаказ снай-
перской винтовки для бойцов.

Что ж, работы у коммуниста Вьюшкина действительно много. Благодаря таким, 
как он, КПРФ действительно становится всё более воюющей партией.

Пресс-служба тамбовского оК КПРФ

предметам гигиены, сигаретам, но и воз-
можности пообщаться с единомышлен-
никами. В частных беседах они подели-
лись своими мыслями о происходящем, 
а также выразили пожелания на будущие 
поставки гуманитарки.

Военная служба – нелёгкая ноша даже 
в мирное время. В условиях же боевых 
она требует особой собранности, дис-
циплины, понимания, выдержки и са-
моотдачи. Состоявшийся откровенный 
разговор ещё раз убеждает, что победы 
одерживают те, кто занимается делом, 
хотя достаются они нелегко. Болтунам 
же с диванов, рассуждающим о политике, 
протестах, войне и прочих сложных ве-
щах, просто нужно взять и хотя бы слегка 
окунуться в происходящее, попробовать 
самим организовать хоть что-то и до-
стичь результата.

Что бы ни говорили наши политические 
противники, как бы нас ни критиковали 
записные провластные пропагандисты, 
Коммунистическая партия была и оста-
ётся крепкой, идеологически спаянной 
организацией, способной решать слож-
ные задачи в самый короткий срок. Бо-
лее того, коммунисты как никто другой 
связаны партийной дружбой, что про-
является как раз в таких живых делах, 
как совместная гуманитарная работа или 
организация протестной деятельности.

Секретари Тамбовского обкома вы-
ражают слова признательности первому 
секретарю Воронежского обкома КПРФ 
А.И. Рогатнёву и активу партотделения 
за совместную работу в ходе поездки, за 
оказанное гостеприимство и за помощь 
в транспортировке груза.

Секретариат Тамбовского обкома 
КПРФ также выражает слова благодар-
ности луганским товарищам за оказан-
ный тёплый приём. Пример проявленной 
местными коммунистами стойкости и 
мужества вдохновляет на новые дела и 
на продолжение борьбы.

Тамбовский обком партии выражает 
благодарность всем членам партии и 
сторонникам, принявшим участие в сборе 
средств для гумконвоя, общая сумма за-
купок для которого составила в этот раз 
95 тысяч рублей.

Подробный фотоотчёт смотрите на 
сайте Тамбовского обкома КПРФ.

Пресс-служба 

тамбовского оК КПРФ

Встреча с бойцами в/ч, подшефной Воронежскому обкому партии, 
для передачи им гуманитарной помощи

Внимание! 
Сбор средств, продуктов долгосроч-

ного хранения, предметов гигиены, 
школьных принадлежностей и прочих 
необходимых вещей продолжается! 

Просим всех принять активное уча-
стие в этом нужном и важном деле.

Телефон для справок: 
8 (4752)-56-43-25

ФотоФакт
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Помните?
«Там в небесах перед народом
Через леса, через моря,
Колдун несёт богатыря!»

Замечательную сказку написал Алек-
сандр Сергеевич. Но именно что сказку. 
И едва ли Пушкин поверил бы, скажи ему 
кто-нибудь, что через неполный век по 
небу России в самом деле будут летать 
витязи и богатыри…

…К 1913 году полёты авиаторов уже 
давно перестали быть редкостью. Они 
по-прежнему собирали толпы народа, 
на «лётчиков» (Игорь Северянин только-
только изобрёл это слово и, должно быть, 
тоже не поверил бы, что этому слову 
суждена долгая и славная история) смо-
трели, как на героев, но ничего «необыч-
ного» в летящем по воздуху человеке уже 
не было даже для мальчишек с окраин 
больших городов.

Более того, уже упали с небес на вра-
гов первые (пока что маленькие) бомбы 
и просыпались свистящим дождём над 
полями сражений убийственные стрелки-
флешетты. И в Северной Африке, и 
на Балканах… И, разумеется, военных 
многих стран мира уже вплотную инте-
ресовал вопрос создания «аппарата», на 
который можно будет загрузить бомбу 
помощнее. Ну килограмм на пятьдесят 
хотя бы. Фантазии, конечно…

Впрочем, молодой русский инженер 
Игорь Сикорский (который тоже не знал, 
что ему суждено создать с нуля вертолё-
тостроение в США) больше подумывал не 
о сбросе бомб, а о том, как перевозить 
на воздушных судах – страшное дело! – 
человек пять пассажиров. С комфортом. 
Что, разумеется, у всех умудрённых 
опытом людей вызывало насмешливые 
взмахи рукой: «Да полноте, молодой 
человек! Аэроплан штука хлипкая, двух 
человек поднимает – и слава богу! А вы 
фантазёр почище Жюля Верна!»

Ну и отлично. Для Сикорского такое 
сравнение было и лестным, и вдохнов-
ляющим. Тем более что был он в те годы 
едва за двадцать(-летним) студентом 
Киевского политехнического института. 
Правда, студентом непростым. А зани-
мавшим по совместительству должность 
главного конструктора авиационного от-
деления компании «Русско-Балтийский 
вагоностроительный завод».

Времена были такие. 
Сикорской в самом деле мечтал по-

строить гигантский по тем временам 
самолёт с закрытой комфортабельной 
кабиной – обогреваемой! Точнее, это 
неправильно называть «мечтами», потому 
что у молодого студента-конструктора 
мечта лишь чуть-чуть опережала дело. 

Своими планами Сикорский поделил-
ся с председателем совета директоров 
компании Шидловским. Тот по здравом 
размышлении поддержал горячего 
конструктора и распорядился начать 
финансирование работ – да ещё как, 
за счёт фирмы! Дело в том, что, кроме 
на самом деле присутствовавшего у 

него искреннего увлечения авиацией, 
Шидловским руководил и чёткий расчёт: 
предполагалось использовать самолёт 
на регулярных пассажирских линиях, для 
перевозки срочных грузов, для освоения 
Сибири, а в случае войны – в качестве 
стратегического разведчика (обратите 
внимание – о бомбардировщиках ещё 
никто и не думал всерьёз!) А это слава. 
Это заказы от казны. 

В те времена ни один самолёт не мог 
поднять больше полутонны груза (считая 
экипаж). И наши конструкторы, и ино-
странцы дружным хором предрекали 
проекту крах и предлагали обратить 
внимание на дирижабли – по приме-
ру Второго рейха. Но Сикорский был 
упрям, а главное, видел, что дирижабль, 
пока что выигрывающий у самолётов по 
грузоподъёмности, во всём остальном  
проигрывает.

Первоначально будущий гигант назвали 
«Гранд Балтийский». Но потом Сикор-
ский волевым решением переименовал 
своего первенца в «Русского витязя». 
Что, разумеется, польстило обществу. 
Гранды пусть летят в свою Испанию. У 
нас – витязи!

Самолёт был достроен на Русско-
Балтийском вагоностроительном заво-
де в Санкт-Петербурге в начале 1913 
года. Четыре тянущих винта (очень 
прогрессивно по тем временам, винты 
чаще ставили или чисто толкающие, или 
попарно «тяни-толкай») общей мощно-
стью 400 лошадиных сил (не смейтесь) 
обеспечивали двадцатиметровой птице 
с размахом крыльев в 27 метров макси-
мальную скорость в 90 км/ч (не смейтесь, 
я вам говорю!) и позволяли преодолеть 
без заправки 170 километров на высоте 
более полукилометра.

Не смейтесь же! 
Я серьёзно. Не надо смеяться. Без 

этих смешных данных не было бы у нас 
современных летающих гигантов…

Биплан-гигант на самом деле имел 
полностью закрытую кабину на шесть 
лёгких плетёных кресел с освещением и 
отоплением при помощи электричества, 
отделанную в стиле высококлассного 
железнодорожного вагона. В салоне был 
даже умывальник с горячей и холодной 
водой! И не иллюминаторы, привычные 
нам в самолётах сейчас, а прямоугольные 
окна с хорошим обзором.

Стеклянные перегородки с раздвижны-
ми дверями разделяли салон и багажное 
отделение в хвосте и кабину экипажа в 
носу. В экипаже было три человека, при-
чём в самом носу был выход на балкон 
с прожектором. Между прочим, там же 
находилась законсервированная турель 
для пулемёта… А из багажного отсека 
имелись выходы на крылья. Не надо 
удивляться – в те времена во время по-
лёта не было ничего необычного в том, 
что механик преспокойно выбирался на 
крыло. Что-то починить или просто так 
– осмотреться… Дело житейское. Ещё 

более дикой нам показалась бы мысль 
лететь на самолёте из клеёной гнутой фа-
неры и сосновых планок, обтянутых про-
питанным лаком полотном на стальных 
тросиках-растяжках, отрегулированных 
«на звук». Но в те времена и это всё было 
совершенно естественным делом.

Испытательные и показательные по-
лёты продолжались в мае-июне 1913-го. 
Выяснилось, что для взлёта требуется до-
рожка длиной в 700 метров – неимоверно 
по тем временам длинный разбег. В 
одном из первых полётов самолёт почти 
полчаса летал над центром Петербурга, 
вызывая массовое любопытство и много-
численные споры «публики». На борту, 
кроме трёх членов экипажа, находились 
ещё четыре пассажира. Подозреваю, что 
желающих для полной загрузки салона 
просто не нашлось. Я не шучу. Ведь при 
виде самолёта даже многие опытные 
лётчики махали рукой и произносили 
что-то вроде «посерединке сложится», 
«моторы выпадут», «крылья отломятся 
у оснований» - или ещё нечто столь же 
оптимистичное. Не будем судить этих 
мрачных критиков строго. Понимаете, 
дорогие читатели, в самом деле в голове 
у человека того времени плохо уклады-

валось, что хоть какая-то сила может 
поднять в воздух и удерживать там не 
привычную этажерочную конструкцию из 
тросиков, планочек и ткани, а солидную 
вагонообразную махину. Это сейчас зву-
чит, как анекдот, а ведь тогда совершен-
но настоящий и ничуть не зашоренный 
инженер, хороший знакомец Сикорского, 
специалист по воздухоплаванию, увидев 
детище Сикорского впервые, серьёзно 
спросил: «Игорь, а как же ты собираешь-
ся крепить несущий баллон?» И услышав 
в ответ, что перед ним не гондола ди-
рижабля, а самолёт нового типа, пере-
менился в лице и стал умолять приятеля 
не рисковать, «потому что это безумие, 
ты просто не в себе!» 

Но самолёт падать не спешил. Зато 
после каждого такого полёта что-то при-
ходилось менять, убирать или дополнять 

летающиЙ Витязь

– и каждая перемена улучшала характе-
ристики «Витязя», и, правда, словно по 
пушкинскому волшебству. Выяснилось, 
что во время полёта пассажиры могут 
совершенно спокойно перемещаться по 
салону (первый, кто рискнул это сделать, 
– штабс-капитан из ахтырских гусар. 
Прежде, чем встать с кресла, перекре-
стился и совершенно не в шутку сказал 
остальным: «Ну, господа, если что – не 
вините и простите!» Явно намекал на то, 
что самолёт может развалиться, когда он 
пройдётся туда-сюда…)

В конце июля испытания были офи-
циально закончены. 2 августа 1913 года 
на «Русском витязе» был установлен 
мировой рекорд продолжительности 
непрерывного полёта – 1 час 54 минуты. 
После этого на самолёт «положил глаз» 
Императорский военно-воздушный флот, 
что было вполне естественно – ни одна 
другая страна подобных машин не имела 
даже в чертежах.

Но… 11 сентября 1913 года на 3-м 
конкурсе военных самолётов сорвав-
шийся с пролетавшего над «Русским 
витязем» самолёта двигатель (помните 
предупреждения лётчиков? Двигатели 
действительно срывались с креплений 
и вываливались вниз довольно-таки ре-
гулярно) упал на левое крыло тяжёлого 
самолёта, смяв его. 

Но Сикорский не стал восстанавли-
вать самолёт, хотя деньги на это ему 
неограниченно предлагали военные. В 
ответ на удивлённо-огорчённые вопро-
сы – почему?! – он совершенно спокойно 
ответил, что это уже пройденный этап и 
вообще всё было убого, криво, косо и 
недоделано.

Дело в том, что в голове Сикорского 
уже созрел план постройки целой серии 
новых «витязей» – «тяжёлых воздушных 
кораблей типа «Илья Муромец»».

Но, как говорится, это уже другая 
история…

…А Сикорский немного лукавил или 
слегка позёрствовал. Дело в том, что 
«Ильи Муромца» (а эскадра будет, и 
правда, создана в том же 1913 году, и 
серийный «Муромец» станет первым 
тяжёлым бомбардировщиком в истории 
человечества!) не было бы без «Русского 
витязя».

Первого в мире многомоторного са-
молёта. 

Первого в мире самолёта с закрытой 
кабиной. 

Первого в мире настоящего пассажир-
ского самолёта.

о. ВЕРЕщаГИн, 

член Тамбовского обкома КПРФ, 

руководитель Тамбовского областного 

отделения ВСД «Русский лад»  

и. сикорский Постарался оснастить свой 
самолёт По максимуму:

- комПас;
- четыре тахометра от четырёх двига-

телей;
- два анероидных высотомера;
- два анемометра для оПределения 

скорости;
- укаЗатель скольжения (трубка с шари-

ком внутри);
- укаЗатель тангажа (такая же трубка, но 

в другой Плоскости);
- два укаЗателя количества тоПлива.

«авиатору сикорскому удалось Постро-
ить огромный аэроПлан, которому суждено 
играть выдающуюся роль в истории миро-
вой авиации как Первому удачному оПыту 
Постройки аэроПлана, ПрисПособленного 
для ПеревоЗки многих Пассажиров и снаб-
женного целой груППой самостоятельных 
двигателей».

Из публИкацИй газет того временИ

«…будущее авиации За тяжёлыми, но 
быстроходными аППаратами, которые своей 
громадной скоростью и массой дадут авиа-
тору надёжную оПору в воЗдухе...»

«большая масса и скорость – вот Залог 
будущности авиации. не нужно бояться 
больших тяжёлых машин! дайте им ско-
рость, и вы Пустите в воЗдух вагон. сме-
няемость Пилота в воЗдухе, неЗависимость 
Полёта от остановки моторов, уход За ними 
в воЗдухе – вот громадные Преимущества 
больших аППаратов...»

(Из выступленИя И. сИкорского на втором 
всероссИйском воздухоплавательном съезде 
в 1912 г.)



Здравоохранению необходимо хорошее финансирование, 
а не игра цифрами
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– Здоровье – это самое ценное, что 
есть у человека. А здоровая нация – это 
основа современного государства. В 
этой связи обсуждение отчёта министра 
здравоохранения за 2022 год – это не 
только оценка работы конкретного ми-
нистерства, но и тест на «современность 
и развитость» всей страны. 

В докладе министра основной акцент 
сделан на количественные показатели, в 
том числе на успешность освоения вы-
деленных бюджетных средств. Но такой 
бухгалтерский подход не объективен и 
не рационален. 

Так, официально за 2022 год было вы-
полнено 12 показателей из 13, преду-
смотренных основной государственной 
программой «Развитие здравоохране-
ния». А из 338 целевых показателей во-
время выполнены 293 (82%).

Но, во-первых, сами показатели меня-
лись (некоторые неоднократно) в ходе 
реализации программ. Так, только в 2022 
году по программе борьбы с сердечно-
сосудистыми заболеваниями были от-
корректированы 3 важных показателя: 
количество рентген-эндоваскулярных 
вмешательств (в сторону уменьшения), 
больничная летальность от инфаркта и 
инсульта (в сторону увеличения). Также 
в 2022 году корректировались и базовые 
показатели по программе борьбы с онко-
логическими заболеваниями: доля паци-
ентов с 1-2 стадиями (в сторону умень-
шения) и одногодичная летальность (в 
сторону увеличения). После такой кор-
ректировки вышеуказанные показатели 
оказались выполненными и даже пере-
выполненными по итогам 2022 года.

Во-вторых, правильнее ориентиро-
ваться не просто на динамику цифр, а 
сравнить базовые показатели с анало-
гичными в странах, сопоставимых с Рос-
сией по уровню экономического разви-
тия. А здесь существенная разница. По 
ожидаемой продолжительности жизни 
мы отстаём на 5-6 лет и ставим задачу 
достигнуть 78 лет к 2030 году (напомню, 
в первоначальной версии этот показа-
тель должен был быть достигнут уже к 
2024 году). Смертность от сердечно-
сосудистых заболеваний у нас в 1,5 раза 
выше, а от онкологических – на 15-20% 
выше. Смертность россиян в трудоспо-
собном возрасте и вовсе в 2,5 раза пре-
вышает аналогичный показатель в новых 
странах Европы. Кстати, этот показатель 

странным образом исчез из оценки про-
фильной программы нашего Минздрава. 

В России имеет место настоящая демо-
графическая катастрофа: естественная 
убыль населения за последние три года 
превышает 2,3 млн. человек. Роль госу-
дарственной системы здравоохранения в 
этом не ведущая, но существенная.

При дальнейшем анализе прежде все-
го обращает на себя внимание доля госу-
дарственного финансирования здраво-
охранения по отношению к ВВП. В новых 
странах Европы она составляет 5-9%. 
В РФ по итогам кассового исполнения 
консолидированного бюджета за 2022 
год – 3,8%. Базовая формально безде-
фицитная программа государственных 
гарантий, в рамках которой оказывается 
бесплатная медицинская помощь в РФ, 
формируется исходя не из реальной по-
требности, а из имеющихся средств. 

Именно недостаток финансирования 
приводит к хроническим проблемам 
отечественного здравоохранения: ка-
дровому дефициту, недостатку средств 
на лекарственное обеспечение, росту 
кредиторской задолженности государ-
ственных учреждений здравоохранения 
и др. Одновременно отмечается рост 
личных расходов граждан на медицин-
скую помощь и лекарства. По данным 
Росстата, за последние 3 года расходы 
наших граждан на оплату медицинских 
услуг выросли на 30% и достигли 1,177 
трлн. руб. в год. Вместе с расходами на 
лекарства и на медицинские изделия 
сумма личных медицинских затрат граж-
дан достигла 2,5 трлн. руб. в год, а это 
50% от всех государственных расходов 
на здравоохранение. Дальнейший рост 
личных расходов граждан ограничен. 

Точно так же ограничены финансовые 
возможности большинства регионов. 
Они не справляются даже с имеющими-
ся обязанностями. По расчётам, к 2024 
году 64 региона будут тратить на страхо-
вые взносы за неработающее население 
более 10% собственных доходов. При 
этом рост этих взносов за последние 
3 года составил 13,4%, а реальная ин-
фляция 27,3%. 14 регионов в нарушение 
законодательства закончили 2022 год с 
дефицитом территориальных программ 
государственных гарантий более 17 
млрд. руб. 

Единственным реальным источником 
могут быть дополнительные средства из 
федерального бюджета (или увеличение 
страховых взносов на ОМС).

Теперь что касается основных про-
блем, порождённых недофинансирова-
нием. 

Главная – кадровый дефицит. Не 
выполнены в 2022 году показатели 
укомплектованности фельдшерско-
акушерских пунктов и врачебных ам-
булаторий (план – 88,2%, фактически 
– 86,1%), занятости врачебных должно-
стей (план – 89%, фактически – 84,2%), 
число врачей на 10 000 населения (план 
– 15,6%, фактически – 15,3%, а в 2021-м 
было 15,8). Не достигнуты показатели 
указов президента по зарплате у средне-
го и младшего медицинского персонала 
(97,9% и 85,2% от средней зарплаты в 
регионе соответственно). Без решения 
кадрового вопроса все остальные за-
траты (на строительство, оборудование 
и др.) не эффективны.

Если не будет решён вопрос реального 
увеличения окладов медицинских работ-
ников, выравнивания их между региона-
ми (сейчас разница составляет 3-4 раза 
(!), возвращения социальных гарантий, 
включая решение жилищного вопроса, 
останемся в ряде регионов и во многих 
населённых пунктах вовсе без специали-
стов. Попытки Минздрава переложить 
обязанности врачей на медсестёр (при 
этом сокращая им срок обучения), на-
правление в первичное звено недоста-
точно подготовленных выпускников или 
новые правила переподготовки на самые 
востребованные специальности в корот-
кие сроки (анестезиолог-реаниматолог 
за 4,5 месяца (!) – это лишь попытка зат-
кнуть дыру и неминуемое снижение ка-
чества оказания медицинской помощи.

Вторая по важности проблема – лекар-
ственное обеспечение, а точнее, недо-
ступность современных лекарств (мед-
изделий) для большинства нуждающихся 
в них граждан. Доля собственных расхо-
дов россиян на приобретение лекарств 
в амбулаторных условиях составляет 
80%, а государственных (льготное обе-
спечение) – только 20%. В большинстве 
стран Европы эта пропорция выглядит 
наоборот. Так, только 20% российских 
пациентов, страдающих ишемической и 
гипертонической болезнями (основные 
причины смертей в РФ), имеют право на 
бесплатное (или со скидкой) лекарствен-
ное обеспечение. При этом само это 
право порой невозможно реализовать. 
Федеральный бюджет выделяет только 
50% от необходимого финансирования 
на федеральных льготников. Воспользо-

ваться своим правом на бесплатное (или 
со скидкой) лекарственное обеспечение 
из регионального бюджета смогли толь-
ко 25% региональных льготников. Так, 
для категории детей до 3-х лет, имею-
щих право на получение бесплатных ле-
карств, реализовано оно только для 7%. 
И не потому, что не хотели или не нуж-
дались, – просто средств у большинства 
регионов не хватает.

Важное решение о передаче на феде-
ральный уровень из регионов расходов 
по обеспечению лекарствами и медиз-
делиями самых дорогостоящих заболе-
ваний (программа 14 ВЗН и фонд «Круг 
добра») надо развивать и далее, пере-
дав на уровень Федерации всех боль-
ных с орфанными заболеваниями, а не 
только детей и отдельные заболевания. 
Концентрация пациентов и централизо-
ванные закупки позволяют экономить 
государственные средства и обеспечи-
вать пациентам эффективное лечение. 
Сегодня же качество жизни, а порой и 
сама возможность выжить для них зави-
сит от финансовых возможностей регио-
на, где они живут.

Реализация федеральных проектов по 
борьбе с социально значимыми заболе-
ваниями (сахарный диабет, болезни си-
стемы кровообращения, ВИЧ, гепатит С) 
тоже требует дополнительного государ-
ственного финансирования и концентра-
ции усилий.

В этой связи фракция КПРФ в Го-
сударственной Думе предлагает:

1. Безотлагательно рассмотреть во-
прос существенного увеличения госу-
дарственного финансирования отече-
ственного здравоохранения за счёт пре-
жде всего федерального бюджета.

2. Реально увеличить должностные 
оклады для медицинских работников, 
выровнять их размеры между региона-
ми. Повысить уровень подготовки меди-
цинских кадров и предусмотреть необ-
ходимые меры поддержки, прежде всего 
обеспечение жильём по месту работы.

3. Реализовать в короткие сроки про-
грамму всеобщего лекарственного обе-
спечения граждан Российской Федера-
ции, объединив в неё все существующие 
разрозненные программы льготного ле-
карственного обеспечения.

4. Продолжить после 2025 года про-
грамму капитальных вложений с целью 
модернизации и технического перевоо-
ружения отечественного здравоохране-
ния.

Пациентские организации больных ВИЧ обратились в 
правительство, Госдуму и Минздрав с просьбой принять 
меры для предотвращения рисков дефицита антиретро-
вирусных (АРВ) препаратов. В письме говорится о пере-
боях с 11 препаратами в 18 российских регионах. 

Поскольку медицина в России по сути финансируется 
по остаточному принципу, то бюджетных средств не 
хватает даже на жизненно важные лекарства, невзирая 
на то, что больным ВИЧ необходимо постоянно употре-
блять препараты, чтобы бороться с болезнью.

***
За первые пять месяцев 2023 года часть лекарств 

в РФ подорожала на 40-100%. Основные причины – 
обесценивание рубля и необходимость осуществлять 
закупки через посредников. Через несколько месяцев 
подорожание сырья может сказаться на стоимости 
лекарств, предупреждают аналитики.

Известно, что около 80-85% российских препаратов 
изготавливаются из импортного сырья. В 2022 году 
его ввоз в Россию в натуральном выражении вырос 
на 50%, достигнув 25,3 млн. кг, а в деньгах – на 11%, 
увеличившись до 2,3 млрд. долларов.

Из-за санкций компании не по всем позициям могут 
найти новых поставщиков с должным качеством товара, 
поэтому часть компонентов приходится закупать через 
посредников по ценам в 1,5-2 раза выше рыночных, объ-
ясняют представители фармацевтических компаний. 

Столкновения интересов различных буржуазных дер-
жав приводят к нарушению налаженных годами цепочек 
поставок, что в свою очередь приводит к повышению 
цен даже на самые базовые потребности, перекладывая 
все тяготы противостояния на трудящихся.

с.И. Казанков, депутат фракции КПРФ в Госу-
дарственной Думе РФ:

– Росстат опубликовал данные об инфляции за пер-
вое полугодие текущего года. Инфляция к прошлому 
году составила +3,3%. Меня эта цифра удивила. 

С начала года цена на сырое молоко снизилась на 15-
20% во всех регионах страны и достигла пятилетнего 
минимума. Фермеры стали резать коров. В то же время 
цена на молоко в магазинах возросла на 5,5%. 

Похожая ситуация и по зерну. К прошлому году зерно 
подешевело на 20-25%. В этом году ожидается урожай 
135 миллионов тонн. Внутреннее потребление в Рос-
сии – 90 миллионов тонн. Ожидается снижение цены 
на зерно. В то же время цены на хлеб и хлебобулочные 
изделия увеличились за первое полугодие на 6,3%. 

Получается, что крестьянин за свою продукцию полу-
чает всё меньше денег, а покупатели платят за готовую 
продукцию всё больше. Все в проигрыше! 

Но кто-то же выигрывает? А оказывается, что выигры-
вают торговые сети. Например, компания «Магнит» 
за первый квартал текущего года получила чистой 
прибыли на 41% больше к прошлому году. Есть ещё 
одна компания – X5 Retail Group, в которую входят 
«Пятёрочка» и «Перекрёсток». Они за первый квартал 
получили 142% роста чистой прибыли. Напомню, что 
головные компании этих сетей зарегистрированы в 
Нидерландах. 

Получается, что наши крестьяне разоряются, гражда-
не продолжают нищать, а иностранные компании выво-

Кому в России жить хорошо?

На пленарном заседании Госу-
дарственной Думы, где заслу-
шивался отчёт министра здраво-
охранения РФ М.А. Мурашко, от 
фракции КПРФ выступил депутат 
А.В. Куринный, врач-хирург, кан-
дидат медицинских наук:

совсем не кстати

дят сверхприбыль в недружественную нам страну? Эти 
сетевые магазины по всей стране поднимают цены на 
продукты питания, другие торговцы на них равняются. 
Получается, что в России не государство определяет 
уровень цен, а зарубежные торговые сетевые компа-
нии. Это недопустимо!



последняя страница

адрес редакции: 392018, Тамбовская область, г. Тамбов, ул. 3-я Линия, д. 18,  к. 507. 
тел.  56-31-84. E-mail: kprf-tambov@mail.ru   Web: КПРФ-ТАМБОВ.РФ 

общественный редакционный совет:

Редакция газеты не несёт ответственности за содержание размещаемых материалов. 
Все претензии направлять авторам. Рукописи не возвращаются и не рецензируются.

Главный редактор Е.В. КОЗОДАЕВА

Поздравляем 
с днём рождения!
Владислава Дмитриевича КЛИЧ-

КоВсКоГо (Октябрьское РО КПРФ), 
Валентину Фёдоровну ДЯтЧИнУ, Вик-
тора Ивановича КРЮКоВа (Рассказов-
ское РО КПРФ), анатолия николаевича 
МаХоРтоВа, Валентина Евгеньевича 
ПРоЦЕнКо (Староюрьевское РО КПРФ), 
Виктора семёновича ПоЛЕЖаЕВа, 
Василия стефановича КИРИЧЕнКо 
(Советское РО КПРФ), Владимира 
Георгиевича ЕФИМоВа (Моршанское 
РО КПРФ), татьяну Владимировну 
ГУщИнУ (Мичуринское РО КПРФ),  на-
талию Владимировну нИКУЛьшИнУ 
(Никифоровское РО КПРФ), анастасию 
Фёдоровну ЧУКсИнУ (сторонница пар-
тии, г. Тамбов).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех наме-
ченных целей, успехов в нашем общем 
деле борьбы за справедливость, социа-
лизм, народовластие. Пусть на вашем 
жизненном пути никогда не возникают 
непреодолимые преграды. Пусть всегда 
и везде вам сопутствует удача, и каждый 
новый день приносит только положитель-
ные эмоции!

а.И. Жидков, а.Р. александров, 
о.н. Верещагин, а.П. Веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.а. Попова, В.а. тишков. 
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Российские деньги имеют более чем 
тысячелетнюю историю. Во времена Вла-
димира Великого, Святополка, Ярослава 
Мудрого уже чеканились собственные 
монеты – золотые и серебряные. Но в 
весьма ограниченных масштабах. Прева-
лировали монеты иностранные, особенно 
византийские. 

После смерти Ярослава Мудрого еди-
ное государство стало распадаться на 
удельные княжества, потом пришли вре-
мена татаро-монгольского ига. Чеканка 
монет стала прекращаться. Если монеты 
и использовались, то лишь иностранные. 
Превалировал бартер. Также прибегали 
к использованию в качестве денег скота, 
шкур, иногда серебра в виде украшений 
или слитков. Этот период (XI – XIII вв.) 
историки называют «безмонетным».

В XIV–XV вв. удельные князья потихоньку 
возобновляют чеканку собственных монет. 
Впрочем, циркулировали и иностранные 
монеты. В частности, в середине XIV 
века в России появилась монета Золотой 
Орды, которая называлась «данга». Со 
временем её стали называть «денга», а 
потом добавили мягкий знак и получилась 
«деньга». Удельные князья свои монеты 
также стали именовать «деньга». А в 
истории денег интересны не только рож-
дения новых монет и иных видов денег, но 
также события, называемые «денежными 
реформами». 

Суть любой денежной реформы – полное 
или частичное изменение национальной 
денежной системы с целью преодоления 
экономических и финансовых кризисов, 
приостановки обесценения денег, конфи-
скации незаконно полученных денег, полу-
чения дополнительного государственного 
дохода (в виде эмиссионного дохода), 
повышения доверия граждан к деньгам. 
Дополнительными причинами проведения 
денежных реформ могут быть смена по-
литического строя, возникновение нового 
государства или объединение несколь-
ких государств в союз (как, например, 
создание СССР в декабре 1922 года или 
учреждение Европейского Союза).

Если говорить о России, то первая 
денежная реформа была проведена в то 
время, когда закладывался фундамент 
единого Российского царства. В учеб-

никах по экономической истории России 
эту реформу именуют реформой Елены 
Глинской и датируют 1535 годом. Т.е. она 
произошла без малого пять веков назад. 
Реформа названа по имени великой княги-
ни Московской, жены Василия III и матери 
царя Ивана IV Васильевича Грозного. Не 
будет натяжки, если реформу назвать име-
нем великого князя Василия III, поскольку 
он начал её готовить, но провести не успел 
в силу преждевременной смерти (годы 
жизни: 1479-1533). Историки говорят, что 

идея провести реформу родилась у вели-
кого князя в 20-е годы XVI века. То есть 
с тех пор – от замысла первой денежной 
реформы – прошло ровно пять столетий. 

Продолжая курс своего отца великого 
князя Ивана III на консолидацию русских 
земель, Василий III присоединил к Русско-
му централизованному государству Псков 
(1510), Волоцкий удел (1513), Рязанское 
княжество (1521) и Новгород-Северское 
княжество (1522). В каждой из присоеди-
ненных территорий был свой монетный 
двор, чеканивший неповторимую монету 
соответствующего удельного князя. Надо 
было срочно проводить унификацию 
денежной системы путём ликвидации 
монетных регалий удельных князей. При 
монетном плюрализме была затруднена 
торговля между отдельными частями еди-
ного Российского царства, а также между 
Российским царством и заграницей. 
Монетный хаос позволял пройдошным 
торговцам обманывать простой народ, 
заставлял русского мужика прибегать к 

услугам ушлых менял, благоприятствовал 
фальшивомонетчикам, а также тем, кто 
занимался обрезанием монет. 

Великому князю Василию III к тому 
же были нужны деньги для организации 
новых военных походов и расширения 
границ Российского царства. И он рассчи-
тывал получать дополнительные деньги за 
счёт монополизации в свои руках права на 
«порчу» монеты, т.е. увеличение разрыва 
между номиналом монеты и реальной 
стоимостью металла, содержащегося в 
этой монете. Великий князь уже запла-
нировал начало реформы, но неожиданно 
в декабре 1533 года в возрасте 54 лет 
скончался. 

Вдове князя Елене Глинской, ставшей 
регентом малолетнего Ивана Васильевича, 
на тот момент не было и тридцати лет. Но 
великая княгиня смело взялась за рефор-
му, воспользовавшись наработками своего 

мужа. В феврале 1535 года был оглашён 
(от имени трёхлетнего Ивана Васильевича) 
указ о замене старых денег на новые. 

Согласно указу, государеву монетному 
двору было предписано из весовой грив-
ны (204,756 г) чеканить 600 монет вместо 
прежних 520. При том же номинале содер-
жание металла в монете, называвшейся 
«денга» (как отмечалось выше, название 
пришло из Золотой Орды), снижалось на 
15,4%. Вес новой монеты, название ко-
торой оставалось прежним (т.е. «денга»), 
составлял 0,34 г. Одновременно для под-
держки мелких расчётов стали чеканить 
монету половинного веса (0,17 г), которая 
в обиходе называлась «полушка». Новые 
монеты начали чеканиться в Новгороде, 
поэтому они получили название новгород-
ки. По-видимому, чуть позже началось из-
готовление новых монет в других центрах: 
Москве (московки) и Пскове (псковки). В 
1535 г. летописи зафиксировали запрет 
на обращение старых новгородок, анало-
гичное сообщение 1536 г. касается старых 

первая денежная реформа Российского царства
историю россии чаще всего восПринимают как череду внешних (с другими 

государствами) и внутренних (гражданских) войн, революций, бунтов и смут, как 
хронику Правлений княЗей, царей и Партийных руководителей, как смену экономи-
ческих вЗлётов и глубочайших экономических Провалов, как летоПись величайших 
достижений в науке, технике и культуре, сменяющихся Периодами криЗисов. но 
историю россии можно и нужно также рассматривать череЗ историю её денег. 
Последняя очень доПолняет Политическую, экономическую, социальную, военную 
и культурную историю отечества. 

«почта России» и массовое увольнение работников

московок. К 1538 г. произошло оконча-
тельное запрещение старых денег. 

Новгород, влившись в единое Русское 
царство, дал названия ныне действующим 
денежным единицам России – копейка 
и рубль. На новых новгородских денгах 
чеканили всадника с копьём, их стали 
называть «денгой копейной», а затем про-
сто «копейкой». Запрещалось хождение 
иностранных монет, но при желании их 
можно было отнести на монетный двор и 
переплавить в общероссийские. 

Историк С. Сергеев следующим об-
разом определил значение денежной 
реформы Елены Глинской: «Выпуск монет 
был сконцентрирован в руках государства. 
Таким образом, введение государствен-
ной монополии стало основой создания 
устойчивого выпуска монет. Это позво-
лило Русскому государству получать до-
полнительный доход, использовавшийся 
для погашения экстренных расходов, 
в частности, строительства крепостей 
в 1530-е гг. и финансирования много-
численных военных операций во второй 
половине XVI века». 

Проведение денежной реформы при 
Елене Глинской имело важнейшее значе-
ние для дальнейшего развития Русского 
царства. В результате этого преобразова-
ния была создана единая система денеж-
ного обращения Русского государства, 
она сохранялась и расширялась по мере 
расширения границ нашего государства.

тК шарпов

«Почта России» столкнулась с массовым увольнением сотрудников, 
что стало их реакцией на внесение изменений в систему оплаты труда, 
а также связано с часто плохими условиями труда. Как сообщается, 
изменения в виде ограничений коснулись права работников занимать 
несколько ставок, к чему вынужденно прибегали для увеличения раз-
мера зарплаты. Одна из причин, по которой «Почта России» могла 
пойти на подобные изменения, – непростое финансовое положение 
компании. В 2022 году «Почта России» впервые ушла в убыток, ко-
торый по итогам года составил 27 млрд. рублей.

Стоит отметить, что в целом в работе почты в Тамбовской области наблюдается 
достаточно сложная ситуация. Причём многие проблемы актуальны как для сельской 
местности, так и для областного центра. В почтовых отделениях города Тамбова часто 
можно столкнуться и с очередями, и с нехваткой персонала. Проблемы в ведомстве 
ощущаются даже на примере доставки газеты «Наш голос» до подписчика – качество 
доставки ухудшается год от года. При этом весьма трудно объяснить подписчику, что 
в отсутствии газеты в его почтовом ящике в положенный срок виновата не редакция, 
а как раз таки почта, которая берёт с населения за доставку номера сумму в полтора 
раза больше, чем редакция закладывает на его выпуск.

При этом, несмотря на явные провалы, особенно в деятельности сельских почтовых 
отделений, тамбовская власть рапортует о прожектах по их модернизации. В текущем 
году модернизация планируется в 13 муниципальных округах и должна охватить 21 
отделение. Из них три отделения, согласно рапортам чиновников, будут построены 
по технологии быстровозводимой конструкции. Что ж, поглядим! Главное, чтобы в 
этих быстровозводимых конструкциях работники почты не мёрзли так же, как ранее в 
капитальных, но ветхих сооружениях. К тому же непонятно, причём здесь госфинансы, 
если «эффективный менеджер» (а «Почта России» акционировалась, перестав быть 
федеральным государственным унитарным предприятием) вообще-то должен уметь 

зарабатывать деньги, в том числе и на свою амортизацию и обновление. Смысл по-
грома государственной структуры тогда в чём?

Хотя сегодня смысл найти сложно во многих процессах и явлениях. Говоря о бы-
стровозводимых конструкциях под офисы почты, можно отметить, что самой почте 
как структуре нужна реконструкция. Дело в том, что в погоне за прибылью почтовые 
тарифы, в том числе на доставку печатной продукции, подняты до безумных раз-
меров. Мы это ощущаем, повторимся, по газете «Наш голос» и даже по отправке 
обязательной корреспонденции. Персонал почты осуществляет и несвойственные 
им функции – торговлю. Тем не менее зарплаты у рядового состава в почтовом 
ведомстве низкие. Хорошо живут, похоже, только «эффективные менеджеры» выс-
шего звена.

Тамбовские власти и вовсе задумали сделать из почтовых отделений какие-то 
центры цифровых услуг. Возможно, такие услуги и потребуются населению, не вла-
деющему навыками обмена электронными сообщениями. Но власть идёт ещё дальше 
– она предлагает на базе почтовых отделений села организовать некие медицинские 
пункты. В общем, получится знатная солянка, к которой, видимо, будет добавлена 
ещё и ранее обнародованная торговля алкоголем по почте. Нормально так, в духе 
времени. Уж и не знаем, плакать ли, смеяться ли… 

Конечно, при всех этих нововведениях никто не вспоминает про самих работников 
почты и их нужды. Никто не задаётся вопросом, почему бегут они с отделений, как 
обстоит дело с их заработной платой, как работает доставка почты, её логистика? Не 
мешало бы сделать всё возможное, чтобы хотя бы имеющиеся у почты помещения 
имели приемлемый вид, чтобы в них работники не замерзали зимой.

Мы уже сообщали, что КПРФ открыла проект «КПРФ ПРОФ», работа которого направ-
лена на правовую помощь и защиту трудовых прав граждан. И сегодня мы обращаемся 
к работникам почтовых отделений области: если вы столкнулись с фактами нарушений 
ваших трудовых прав, то просим оставлять свои заявления на сайте КПРФ-ТАМБОВ, 
кнопка «КПРФ-ПРОФ». Наша партия готова постараться вам помочь. 

Пресс-служба тамбовского оК КПРФ


